

El Trabajo Social y la perspectiva histórico-crítica

Resumen

Esta obra presenta los aportes de la tradición marxista, anclados en la perspectiva histórico-crítica, desde el materialismo histórico y dialéctico, para el Trabajo Social latinoamericano, pensado especialmente desde las experiencias construidas en Brasil y en Colombia. Se trata de un importante aporte para las reflexiones teóricas de la profesión puesto que fundamenta el debate sobre el sentido de lo que es la perspectiva “crítica”, sin resumirla al marxismo, argumentando, sin embargo, por qué urge construir una praxis profesional anclada en la crítica marxista. Asimismo, desmitifica el marxismo, acercándolo a la realidad de la profesión y de la población con la cual cotidianamente se construye el ejercicio profesional. La lectura atenta del libro posibilita comprender la contemporaneidad y la pertinencia de la perspectiva histórico-crítica para el Trabajo Social latinoamericano, e incluso mundial, llamando la atención respecto a la necesidad de reconocer la dimensión política de la profesión, que debe analizar la coyuntura frente a una estructura social capitalista, que impone severos límites al ejercicio profesional.

Palabras claves: Reseña, marxismo, Trabajo Social Latinoamericano, perspectiva histórico crítica.

Social Work and the historical-critical perspective

Abstract:

This work shows the contributions of the marxist tradition, aneled on the historical-critical perspective from the historical and dialetical materialism to the latin-american Social Work, specially from the experiences in Brazil and Colombia. This is a big contribution to the theoretical reflections of the profesion since it bases the discussion about the meaning of the critical perspective without summarize it to the marxism, arguing why it's urgent to built a professional praxis aneled to the marxist criticism. At the same time, it desmitifies the marxism reaching it to the reality of the profesion and the population in wich it's built the professional praxis. The careful reading of this book makes posible understand the contemporanay and the pertinence of the historical-critical perspective to the latin-american Social Work and, even, the worldwide Social Work. Paying attetion to the need of recognize the political dimension of the profesion that must analyze the joint in front of a social-capitalist estructure that set big limits to the professional praxis.

Keywords: review, marxism, latin-american Social Work, historical-critical perspective.

El Trabajo Social y la perspectiva histórico-crítica

Izabel Solyszko Gomes

Robertth Salamanca y Marisol Valencia. Bogotá: Universidad Externado de Colombia, 2017, 280 p. ISBN: 9789587727708

Estructura del texto

El libro se presenta en tres grandes capítulos, coherentes con la propuesta del método histórico-crítico, donde se inicia el proceso por las dimensiones más complejas de la realidad social, desde la presentación del marxismo y sus aportes conceptuales, y en búsqueda de las mediaciones de la totalidad social; la obra piensa el Trabajo Social en Latinoamérica, en Brasil y en Colombia, y finaliza presentando las singularidades del ejercicio profesional pensado y anclado desde esa perspectiva.

El primer capítulo plantea el aporte y las numerosas posibilidades de la tradición marxista para las ciencias sociales y, por ende, para el Trabajo Social. Acá la perspectiva crítica no se resume al marxismo; sin embargo, la obra marxiana y todo el producto derivado de ella es reconocido como una importante posibilidad para analizar y actuar en la realidad social. El “método” es recuperado desde categorías de análisis clave para mostrar cómo desde el movimiento contradictorio y dialéctico de lo real se puede comprender la realidad, mediada ontológicamente por el trabajo y por la producción de mercancías en el sistema capitalista.

Fecha de recepción: Mayo 9 de 2018 • Fecha de Aprobación: Junio 14 de 2018

El capítulo 2 presenta la experiencia del Trabajo Social latinoamericano en su relación y acercamiento con la perspectiva histórico-crítica desde el movimiento de reconceptualización y sus interfaces, avances y retrocesos, permanencias y contradicciones en Brasil, y la experiencia del Trabajo Social crítico en Colombia. La invitación es al reconocimiento del sentido político de la profesión, y de la necesidad urgente de construcción de un proyecto ético político que vincula las luchas profesionales a las luchas societarias, el proyecto profesional a un proyecto societario, posibilitando el reconocimiento de un horizonte, no inmediatista, sino situado y futuro para el ejercicio profesional.

El capítulo 3 sitúa todo ese amplio debate teórico-conceptual experimentado en Latinoamérica en el quehacer profesional cotidiano. Aquí la experiencia está situada en la contemporaneidad, considerando las características del capitalismo en la actual coyuntura, en la fase de la reestructuración productiva y los contundentes avances del neoliberalismo. La coyuntura es la base para entender la cotidianidad profesional y los límites impuestos por el orden del capital al propio ejercicio ético-político del Trabajo Social.

El libro materializa las ideas de los autores desde las investigaciones realizadas sobre la profesión en Colombia, anclados en la perspectiva histórico-crítica, en la apuesta de que construir un ejercicio profesional vinculado a un proyecto societario alternativo al capitalismo no solamente es posible, sino una tarea necesaria, no obstante, el conservadurismo inherente a la propia historia y naturaleza de la profesión.

Valoración crítica

La perspectiva histórico-crítica se ha comprendido como una manera posible de entender la realidad social y apuntar hacia su transformación. El debate presentado en el libro, pensado por colombianos para Latinoamérica, contribuye a llenar una profunda carencia de bibliografía desde esa mirada analítica, comúnmente rechazada, mucho más por los mitos y por la ausencia de su comprensión que por cualquier otra cosa. La potencia de la tradición marxista para apuntar hacia la comprensión y la transformación de la realidad social no debe ser disminuida, no obstante otras miradas críticas, y no obstante a las singularidades del capitalismo latinoamericano en la contemporaneidad.

La obra también aporta al registro de la historia del Trabajo Social crítico con miras a mostrarle al público latinoamericano que la aproximación de la

profesión a esa perspectiva va más allá de la experiencia brasilera. Asimismo, plantea elementos fundamentales que deben ser afrontados en la profesión: al dialogar con y desde las ciencias sociales, es fundamental reconocer que no hay neutralidad en la opción teórico-política para comprender la teoría social. Luego, la totalidad de la realidad social no puede limitarse a la percepción o la interpretación de los sujetos sobre la vida misma. Esa decisión epistemológica es una decisión política, y eso lleva al debate de la existencia de distintos proyectos sociales en permanente disputa.

Todo ese conjunto teórico es fundamental para plantear el carácter político del Trabajo Social, y es la base para la construcción de un proyecto ético-político, un horizonte que confronta la naturaleza y la historia conservadora de la profesión. Del debate universal al singular hay apuestas contundentes para el ejercicio profesional cotidiano que evidencian la necesidad de identificar las propias contradicciones inherentes al ejercicio profesional, desde las posibilidades de afrontar al eclecticismo, pasando por las características de los contratos laborales mediados por la hegemonía neoliberal, hasta la necesidad de articulaciones más profundas con las bases populares y los movimientos sociales. Hay, seguramente, debates pendientes, frente a los cuales el libro puede fomentar futuros diálogos: la relación entre la teoría y la práctica que permita ir más allá de respuestas ancladas en las metodologías de intervención y la propia especificidad de la historia del Trabajo Social colombiano, y las particularidades sociohistóricas que lo alejaron del marxismo. El caso colombiano es emblemático, pero seguramente no es una característica exclusiva de este país. En el conjunto de las condiciones históricas, es fundamental seguir apostando por lecturas que aportan al debate teórico para una praxis transformadora, tan necesaria frente a la realidad social contemporánea.